

MIRÓ QUESADA RADA, FRANCISCO. *Ciencia Política de la Liberación. Primera Parte.* Universidad Ricardo Palma. Lima, 2019.

El Doctor Francisco Miró Quesada Rada, quien actualmente es profesor principal de Ciencia Política en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y la Universidad Ricardo Palma, nos plantea que la *Ciencia Política de la Liberación* es una alternativa para pensar y repensar la política fuera de los marcos científicos y metodológicos elaborados en las universidades occidentales, que constituyen el centro de la teoría empírica moderna, los que se han convertido en la única y universal manera de hacer Ciencia Política, descartando en la mayoría de casos, a priori, otras opciones y propuestas también científicas, pero consideradas “no científicas” por quienes conducen y operan desde las universidades y sus centros de investigación.

Francisco Miró Quesada nos advierte que temas como la dominación y la liberación, se hallan en un abandono más que “asombroso”, por no decir adrede, ya que precisamente las universidades en donde se enseña Ciencia Política y los centros de investigación con el mismo fin provienen de los países centrales dominantes. De esta manera -nos dice el autor- el paradigma neoliberal se va imponiendo y afectando la capacidad crítica de lo establecido que debe haber en toda universidad de calidad académica e intelectual y, de paso, disminuyendo o marginando la enseñanza de las humanidades, porque se considera que son inútiles e incluso peligrosas para la ideología del mercado, pues tampoco sirven para formar personas preparadas y orientadas hacia su servicio. Por eso en las universidades, concebidas para la producción y el consumo, no se enseña que detrás de esas ideas existen grupos de poder económico dominantes que están imponiendo su concepción del mundo en esta era de la globalización. Entonces, la universidad como la sociedad, quedan alienadas de esta concepción y la Ciencia Política factualista y neoliberal se convierte en una ciencia social para mantener el orden económico y político dominante.

Además de la propuesta de que los estudios en Ciencia Política deben orientarse a temas como la ética en la política, la ideología, la dominación y la liberación, el autor sugiere otros temas que coadyuvarán a desarrollar el pensamiento y la investigación de la política en esta dirección. Entre

esos temas, están: la democratización y los procesos de democratización con la finalidad de empoderar a los más pobres, marginados y explotados en cualquier sistema y de cualquier forma de gobierno; hace tiempo que muchos pensadores y estudiosos de la política, incluso ya desde la época en que el barón de Tocqueville escribió la *Démocratie en Amérique*, conocen y han estudiado a los grupos de poder y a los grupos de presión; otro tema que ha olvidado la Ciencia Política elaborada desde el “centro” es el de la desigualdad que se ha producido a lo largo de los diversos ciclos de expansión y crisis del sistema capitalista.

Estamos persuadidos que este libro es importante para poder comprender la evolución de los contextos filosóficos mundiales, que nos llevará a un mejor estudio y desarrollo del derecho internacional; así como en la política exterior, la cual debería considerar el enfoque de liberación que se plantea¹, pero al mismo tiempo, tener en cuenta las reglas de juego en el escenario de las interacciones bilaterales y multilaterales, más aún para el caso de los países en vías de desarrollo como el Perú.

Alexander Antialón Conde

* * *

¹ Sería interesante que se elabore una tesis para la política exterior, desde la ciencia política de la liberación.